
94比 68，面对
主将吴前伤停的
浙江稠州，志在卫
冕的辽宁队没有
给对手任何喘息
的机会，再下一城
的同时也让大比
分来到了 3 比 0。
在所有人看来，辽
宁队距离队史首
次卫冕只是时间
问题。
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辽宁本钢拿到“冠军点”，浙江稠州享受总决赛

““无关输赢无关输赢，，重在体验重在体验””
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伤病将实力差距拉大
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尽管三分线外手感一般，但赵继伟13日
在2022-2023赛季中国男篮职业联赛（CBA）
总决赛第三场比赛中送出全场最多的11次助
攻，帮助辽宁队战胜浙江队并拿到赛点。“专
注比赛”是赵继伟对自己的总结。

当被问到如何保证整个系列赛都保持状
态稳定时，赵继伟表示，自己心态比较平稳，对

于总决赛的场面有一
定预期，场上阅读比赛
的能力比之前几届总
决赛有提高。

无论手感如何，
赵继伟似乎总能用他
的专注和冷静帮助球
队。总决赛第二场，
面对王奕博等球员有
针对性的防守，他表
现稳定的同时还不时
命中高难度投篮，全
场比赛拿下21分 9次
助攻。“我就是个后
卫，对方怎么防守，我
就给出怎样的回应，
保持冷静就好。”赵继
伟在总决赛第二场赛
后说，“不会去想大比

分的事，专注每场比赛。”
辽宁队主教练杨鸣那场赛后说：“赵继伟

对球队非常重要，尤其现在辽宁队因为伤病的
困扰，他肩负的重担可能更多，不光是这场比
赛，他整个季后赛的表现都非常稳定，如果没
有他这种表现，我们也不可能走到现在。”

除了助攻队友、组织球队，当赵继伟还能
命中关键三分球时，蜕变已悄然发生。

三分球17投9中、全场得到29分，这是赵
继伟在总决赛首场比赛中交出的成绩单。

回顾整场比赛，赵继伟的三分球可谓“致
命”。第四节末段，浙江队奋力追分，王奕博
的三分球将比分追至97比98。关键时刻，赵
继伟的一记三分球将分差扩大到4分。距离
比赛结束不足两分钟时，还是赵继伟，还是三
分球，优势瞬间扩大到7分（104比97）。

对于关键时刻的关键作为，他说：“最后
几个球也没多想什么，就是投，就是（根据）当
时的判断。”季后赛至今，赵继伟多次用自己
的方式帮助球队取胜。总决赛的良好状态，
早在季后赛开始阶段便有体现。

辽宁队与北京队的四分之一决赛第二场，
赵继伟的9记三分球让五棵松体育馆逐渐安
静。当他在首节命中第四记三分球时辽宁队已
经以33比8领先；北京队在次节“搏命”式追分
时，挺身而出的还是他——连续命中两记三分

稳住局面。第四节，赵继伟在一次突破上篮中
意外受伤，起身后他表情痛苦，随后一瘸一拐地
走回更衣室。当北京队看到一丝机会时，他在
接受简单处理后回到场上并命中两记三分球为
球队锁定胜局。全场比赛赵继伟得到33分，率
领辽宁队2比0淘汰北京队而晋级半决赛。

赛后有记者问他：上一场手感一般，本场
比赛是如何调整的？“睡了两觉。”赵继伟略带
幽默地回答道。

与浙江广厦队的半决赛，辽宁队一度以
总比分1比2落后。关键的第四场，赵继伟在
一次进攻中球鞋被踩掉，他捡起球鞋迅速转
身参与防守，完全沉浸在比赛中。半决赛最
后两场，他分别送出11次和14次助攻，通过自
己出色的组织能力串联球队，最终帮助辽宁
队挺进总决赛。

季后赛至今，赵继伟场均出场超过40分
钟，较常规赛大幅提升；季后赛场均得分、助
攻均是其职业生涯新高。“我觉得队友对我信
任、教练组对我信任，所以我在场上，拿着球
权，掌控着球队，我就要站出来做贡献，无论
如何要做些什么。”他说。

7场4胜制的总决赛还没有结束，“专注
比赛”的赵继伟距离个人第三个CBA总冠军
还需要一场胜利。

摘自《新华社》

107比99
111比93
94比68

赵继伟：我掌控着球权，就要在关键时刻站出来

吴前的肋骨骨折，让总决赛的胜负
天平彻底倾向了辽宁队。

面对重回主场的辽宁队，缺少了主
心骨的浙江稠州毫无招架之力，首节比
赛就出现了10次失误，整场比赛更是只
有68分入账，创造了近20年CBA总决
赛的单场最低得分，“队员第一次经历
总决赛，我觉得输赢不重要，重要的是
能在总决赛学到什么，成长的点在哪，
这个大于比赛本身。但是竞技体育，一
定是以赢球为前提的，这个是不可变
的，也不是说体验最重要，但是全力以
赴拼下每一场球更重要。”在输掉前两
场比赛之后，浙江稠州主教练王世龙尽
可能在阵容和技战术方面做出了调整，
但在巨大的实力鸿沟面前，一切都成为
无用功。

在CBA联赛历史上，从来没有任何
一支球队能够在大比分0比3落后的情
况下完成“让三追四”的戏码，考虑到稠

州与辽宁两支球队目前在阵容、实力以
及士气方面的差距，这样的可能性也微
乎其微，但对于浙江稠州而言，这并非是
一次毫无收获的总决赛之旅。“‘总决赛
体验’更多的帮助是在心理，让大家体验
到敢于出手、敢于打就可以了。对于球
队以后的帮助我觉得是深远的，特别是
在总决赛上。”王世龙说道。

对于年轻的浙江稠州而言，他们无
需为此感到任何的气馁。站在他们对
面的辽宁队曾经连续六次抱憾总决赛，
直到2017-2018赛季才获得总冠军，只
要球队的阵容能够保持健康，他们在未
来依旧具备不俗的竞争力。“当辽宁队
遇到困难的时候，他们知道该去怎么
做，而我们这个时候的选择却有对有
错。”作为球队的主将，吴前在第二场比
赛失利后感触颇深，对于首次进入总决
赛的他和球队而言，这都将是一次难忘
的经历和一笔宝贵的财富。

盖利和吴前的相继伤停，让常规
赛排名第一的浙江稠州在季后赛期
间的战斗力大打折扣，也多少让总冠
军失去了原有的悬念。

毫无疑问，伤病成为了这个总
决赛乃至半决赛胜负的风向标。放
眼本赛季四强球队稠州、辽宁、深圳
和广厦，均出现了主将伤停的情况，
并且对最终的战局产生了决定性的
影响。

作为受伤病影响最早的一支球
队，辽宁队在半决赛期间就折损了
主将郭艾伦，险些在与浙江广厦的
对决中翻船。相较于半决赛和总决
赛期间遇到的两支浙江球队而言，
辽宁队的幸运在于他们拥有赵继伟
和弗格，能在某种程度上填补郭艾
伦的空缺，反观浙江广厦的胡金秋
和浙江稠州的盖利、吴前都是球队
无可替代的存在，“我跟队员也说
了，队伍现在的情况，包括吴前的伤
病、盖利的伤病，说实话确实很困
难，得分点伤了，所以我让队员放开
打，只要敢出手就有机会。”在缺少

两名主将的情况下，王世龙多少显
得有些“巧妇难为无米之炊”。

连续两个赛季总决赛，都因为
伤病而失去悬念，多少令人有些遗
憾，但这也给各支志在争冠的球队
敲响了警钟，即伤病的管理控制。
在这一方面，辽宁队的确做得更为
出色一些，常规赛期间他们就曾有
意识地对阵容进行过轮换，这或许
才有了后续队员们出色的身体情况
和竞技状态。

在战胜浙江稠州的总决赛第三
场比赛中，郭艾伦在最后时间段领命
登场，“他的情况我们每天都在和队医
沟通，坦白来讲，让他上场存在一定的
风险，因为他从拉伤到现在还不到半
个月时间。”虽然球迷们迎回的不是百
分之百状态的郭艾伦，但显然只要他
能够登场亮相，这个冠军才能变得圆
满。“像他这样两侧腿都有伤病情况，
确实是非常严重的。但是到了这个时
间节点，一个是球员自己求战，一个是
主场球迷们的期待，所以我们希望尽
量去满足各方面的想法。”

辽宁队已经提前准
备好了夺冠的纪念衫


